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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
DIPLOMADO 
 
IMPULSAN IEEQ Y UAQ LA PARTICIPACIÓN PARA LA INCLUSIÓN 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de 
Querétaro (UAQ) concluyeron el “Diplomado en participación ciudadana para la inclusión: estrategias para 
una inclusión efectiva”. El objetivo del evento académico fue ofrecer un espacio de formación a la ciudadanía 
sobre temas vinculados a la participación y la inclusión, a partir de nuevos paradigmas. Entre las más de 60 
personas asistentes al curso virtual se encontraron estudiantes, docentes, integrantes de organizaciones de la 
sociedad civil, representantes de partidos y organizaciones políticas, personas servidoras públicas y 
ciudadanía en general. Se analizaron temas como: Aspectos conceptuales de la participación ciudadana, 
Aspectos conceptuales de la inclusión, Marco normativo para la participación ciudadana y la inclusión, Grupos 
históricamente excluidos, La participación como herramienta para la inclusión, E-participación y e-inclusión: 
ciudadanía inclusiva en la era digital y Estrategias para la inclusión. Las ponencias estuvieron a cargo de la 
Consejera Presidenta del Instituto Grisel Muñiz Rodríguez; las Consejeras Electorales Rosa Martha Gómez 
Cervantes, Karla Isabel Olvera Moreno y María Pérez Cepeda, así como los Consejeros Electorales Daniel 
Dorantes Guerra, Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia Zarazúa. Además, de la Directora 
Ejecutiva de Educación Cívica y Participación; María Nieto Castillo; el Director Ejecutivo de Asuntos Jurídicos, 
Juan Rivera Hernández; el Director Ejecutivo de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, 
Raúl Islas Matadamas; el Responsable de la Unidad Técnica de Fiscalización, Miguel Sergio Leroy López 
González; la Titular de la Unidad de Inclusión, Reyna Soto Guerrero; el Coordinador de Participación 
Ciudadana, César Mauricio Burgos Chaparro y el Técnico Electoral Óscar Ulises Murillo Rodríguez. Asimismo, 
se contó con las exposiciones de Luis Octavio Vado Grajales de la Escuela Judicial Electoral, Carlos Javier 
Aguirre Arias del Instituto Electoral y de Participación Ciudadana de Jalisco, Marcela Ávila-Eggleton y Paulina 
Barba de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAQ, Juan Carlos Martínez Andrade del Colegio 
Mexiquense y Anaid Varela Varela como asesora en no discriminación. También colaboraron Juan Ignacio 
Bilbao como especialista en inclusión, Óscar Daniel Rodríguez Fuentes del Instituto Electoral de Coahuila, 
Morgane Bellion de CHILDFUND, Ryan Anders Whitney y Daniel Hernández Franco del Tecnológico de 
Monterrey, Everardo Chiapa Aguillón del CIDE, Andrés Barrios Arenas del Centro de Estudios Aplicados, 
Antonieta Berenice Castillo Cortés y Eduardo Daniel Ramírez Sánchez de Juntos A.C. (N 4) 
 
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2022/11/23/impulsan-ieeq-y-uaq-la-participacion-para-la-inclusion/ 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2022/11/22/ieeq-y-uaq-diplomado/ 
 
https://www.meganoticias.mx/queretaro/noticia/impulsa-ieeq-la-participacion-ciudadana/377858 
 
https://elqueretano.info/trafico/concluyo-diplomado-en-participacion-para-la-inclusion-impartido-por-el-
ieeq-y-la-uaq/ 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/realizan-diplomado-sobre-participacion-ciudadana-para-la-
inclusion%EF%BF%BC/ 
 
https://www.bitacoramultimediosmx.com/impulsan-ieeq-y-uaq-la-participacion-para-la-inclusion/ 
 
https://circulonoticias.com/impulsan-ieeq-y-uaq-la-participacion-para-la-inclusion/ 
 
https://www.red365noticias.com.mx/local/impulsan-ieeq-y-uaq-la-participacion-para-la-inclusion/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/impulsan-ieeq-y-uaq-la-participacion-para-la-inclusion 
 
https://www.activoq.com/uncategorized/impulsan-ieeq-y-uaq-la-participacion-para-la-inclusion/ 
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https://www.queretarotv.com/impulsan-ieeq-y-uaq-la-participacion-para-la-inclusion/ 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/impulsan-ieeq-y-uaq-la-participacion-para-la-inclusion/ 
 
https://www.tiemposrj.com.mx/wp/el-ieeq-y-la-uaq-impulsan-la-participacion-para-la-inclusion/ 
 
https://lalupa.mx/2022/11/22/ieeq-y-uaq-concluyen-diplomado-sobre-inclusion-efectiva/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PRI 
 
NO SE TRATA NI DE BUENOS NI DE MALOS: OSPITAL 
No caigamos en el juego de división del presidente Andrés Manuel López Obrador, ganemos a la buena, 
organizándonos y sin polarizar; señaló el diputado local y vocero nacional del PRI, Paul Ospital. (N)  
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: UAQ DENUNCIA VANDALISMO Y ROBO EN EL PARO 
Advierten saqueo de computadoras y tabletas, además de violencia vs vigilante. (DQ, principal) 
 
N: ONU AGENDA URBANA: MKG  
Será Querétaro sede del diálogo de ciudades iberoamericanas: Luis Bernardo Nava. (N, principal) 
  
AM: PEGA A QUERETANOS REZAGO EDUCATIVO 
La titular de la SEP afirmó que la brecha educativa afecta a medio millón de ciudadanos, por lo que avocarán 
esfuerzos para reducirla. (AM, principal) 
 
EUQ: BAJAN 12.5% HOMICIDIOS DOLOSOS 
Registra estado 133 casos de enero a octubre, según Secretariado de Seguridad Pública. (EUQ principal) 
 
PA: ES VIOLENCIA CONTRA MUJERES, RETO: KURI 
El problema debe atenderse desde lo social, afirma el mandatario estatal Mauricio Kuri. (PA, principal) 
 
P: EJIDATARIOS DICEN NO A DECRETO 
Integrantes de la Unión de Ejidos Zapata Vive pidieron a la Sedesu frenar el proyecto que convertiría a Peña 
Colorada en un área natural protegida; estiman que les perjudicará. (P, principal) 
 
CQRO: OCHOA EVITA DERROTA ANTE POLONIA  
La Selección Mexicana desaprovechó la oportunidad de llevarse los tres puntos, el equipo nacional tuvo 
control del balón, pero no estuvo claro frente a la portería de Szczęsny; Memo fue figura al atajarle un penal a 
Lewandowski.  (CQRO, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
  
QUERÉTARO SERÁ SEDE DEL DIÁLOGO DE CIUDADES IBEROAMERICANAS 
El gobernador Mauricio Kuri sostuvo un encuentro con el presidente de la Fundación Ciudad, Tomás Vera; 
quien anunció a Querétaro como la ciudad sede para la realización del III Foro Iberoamericano de Ciudades 
2023, espacio donde se reunirán autoridades de múltiples ciudades iberoamericanas y expertos en desarrollo 
urbano, medio ambiente y movilidad, esto con la finalidad de dialogar y compartir experiencias y propuestas 
ante un futuro post-pandémico y de retos climáticos. (DQ, N, CQRO, PA) 
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AVANCES EN OBRA DE 5 FEBRERO  
La colocación de pilotes a lo largo de los 5.7 kilómetros y el colado de cárcamo a la altura de Carrillo son los 
avances de esta semana en Paseo 5 de Febrero. La obra avanza pese a que la madrugada del viernes se presentó 
una lluvia intensa y el sábado estaba lodosa el área de trabajo. (N) 
  
ENTREGA SEJUVE MÁS DE 200 MIL PESOS A GANADORES DEL HACKATHON DIGITAL 
Virginia Hernández, titular de la SEJUVE y el subsecretario de Tecnologías de la Información de la Secretaría 
de Finanzas, Carlos Salgado, encabezaron la premiación del primer Hackathon Querétaro Digital, concurso de 
desarrollo de aplicaciones, sistemas o herramientas digitales para mejorar los servicios del gobierno mediante 
los conocimientos y habilidades de jóvenes universitarios. (AM, EUQ) 
 
CON DECLARATORIA, EJIDATARIOS PODRÁN ACCEDER A APOYOS ECONÓMICOS: DEL PRETE 
Los ejidatarios de Peña Colorada podrán acceder a apoyos económicos como parte de los programas estatales 
y federales que se establecen con la declaratoria de Área Natural Protegida, apuntó Marco del Prete, titular de 
la SEDESU. “Al momento en que ellos cuenten con la declaratoria del Área Natural Protegida y se construya, 
en colaboración con ellos, el Programa de Manejo, podrán acceder a los programas estatales y federales”, dijo. 
(N, CQRO) 
  
EJIDATARIOS SE REÚNEN CON SEDESU; DICEN NO A DECRETO DE PEÑA COLORADA 
La Unión de Ejidos Zapata Vive se reunió este martes con Marco Del Prete, titular de la SEDESU; con la finalidad 
de manifestar su rechazo al decreto de Peña Colorada, como Área Natural Protegida, a pesar de que este 
corresponde a instancias federales. “Nuestra postura es no al decreto de Peña Colorada porque es una 
injusticia y se nos están pisoteando nuestros derechos “, señaló Rocío Vidal, representante de la Unión de 
Ejidos Zapata Vive. (CQRO, AM, P) 
  
ALISTA GOBIERNO DEL ESTADO PERIODO VACACIONAL Y PAGO DE AGUINALDO  
El Oficial Mayor Mario Ramírez informó que para el segundo periodo vacacional 2022, alrededor de dos mil 
197 trabajadoras y trabajadores del Poder Ejecutivo tomarán vacaciones que inician el 19 de diciembre y 
concluyen el 30 de diciembre, para regresar a laborar el 2 de enero de 2023. Indicó que cada dependencia 
dejará personal en activo en este periodo. (EUQ, PA, AM) 
 

PODER LEGISLATIVO 
  
APOYA CONGRESO A UAQ 2.5 MDP PARA QUIRÓFANO 
La primera etapa de la construcción de un quirófano para la Clínica Universitaria en Santa Rosa Jáuregui, dio 
inicio ayer luego que la diputada local Beatriz Marmolejo, gestionó una inversión de 2.5 mdp, ante una 
solicitud realizada por la rectora de la UAQ, Teresa García, quien anunció una segunda planta para camas 
hospitalarias. (N, AM) 
 
PRESUPUESTO DE EGRESOS SERÁ RESPETUOSO Y NO DISCRECIONAL: DANIELA SALGADO 
El Presupuesto de Egresos para el Ejercicio Fiscal 2023 será “muy respetuoso” y su elaboración no será 
“discrecional”, aseguró la diputada del partido Querétaro Independiente, Daniela Salgado, integrante de la 
comisión de Planeación y Presupuesto del Congreso local.  (DQ, CQRO) 
  
BUSCA SALGADO REDUCIR LA CONTAMINACIÓN LUMÍNICA 
La diputada Daniela Salgado presentó una iniciativa que busca adecuar y reducir la contaminación lumínica 
generada por el alumbrado público. La iniciativa faculta la SEDESU para expedir y aplicar las normas técnicas 
ambientales estatales, acuerdos de guías, listados y términos de referencia a la contaminación lumínica 
emitida por el alumbrado público.  (DQ, N, EUQ, CQRO, P) 
 
DESCARTAN CREAR LEY DE PROTECCIÓN A PERIODISTAS 
La LX Legislatura no tiene contemplada la creación de una Ley de Protección a Periodistas y defensores de 
derechos humanos, en cambio se realizará una reforma a la Ley de Derechos Humanos para que los casos de 
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agresiones tengan seguimiento por la DDHQ, que también realizará labores de prevención. La diputada Beatriz 
Marmolejo, presidenta de la Comisión de Igualdad de Género y Derechos Humanos del Congreso local 
confirmó que se trabaja en esta reforma para dar seguimiento a los casos de violencia o agresiones. (P) 
 

MUNICIPIOS 
  
MUNICIPIO DE QUERÉTARO SERÁ SEDE DEL FORO IBEROAMERICANO DE CIUDADES 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, junto con el Secretario de Planeación y Participación 
Ciudadana en el estado, Antonio Rangel; el Consultor Senior de Woperazi GCA, Jorge León Wolpert; y el 
presidente de la Fundación Ciudad, Tomás Vera Romeo; firmó la carta intención para que la capital sea sede 
del Foro Iberoamericano de Ciudades 2023, en el que se compartirán las mejores prácticas urbanas que 
permitan una mejor calidad de vida para toda la población, se informó en un comunicado. (EUQ, AM) 
  
AVANZA COMISIÓN METROPOLITANA 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, aseguró que avanzan los trabajos de la Comisión 
Metropolitana, que está a cargo de la Secretaría de Planeación y Participación Ciudadana de gobierno del 
estado. (DQ) 
  
NO HABRÁ INCREMENTOS NI NUEVOS IMPUESTOS EN MUNICIPIO DE QUERÉTARO 
Como una acción más en apoyo a la economía de las familias, el Ayuntamiento de Querétaro aprobó la 
iniciativa de Ley de Ingresos del Municipio de Querétaro para el ejercicio fiscal 2023, que prevé una 
recaudación de 6 mil 040 mdp -13% más que en el 2022- y que por quinto año consecutivo no considera 
nuevos impuestos, ni incremento a los actuales, informó en un comunicado.  (DQ, N) 
  
RECONSTRUIRÁN CENTRO DE SALUD 
Uno de los proyectos que se buscan consolidar de parte del gobierno del estado a través de la Secretaría de 
Salud es la reconstrucción total del Centro de Salud Urbano de San Juan del Río, refirió Roberto Cabrera, 
presidente municipal en esta ciudad, al puntualizar que es el que se ubica en avenida Benito Juárez Poniente. 
(ESSJR) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
LA UAQ BUSCARÁ TENER HOSPITAL EN SANTA ROSA 
La Clínica del Sistema Universitario de Salud, perteneciente a la UAQ, ubicada en la delegación Santa Rosa 
Jáuregui, contará con una sala de quirófano, para la atención oportuna de situaciones que requieran 
intervenciones inmediatas; señaló la rectora Teresa García. (PA) 
 
QUERÉTARO ES EL TERCER LUGAR CON MÁS DERRAMA POR EL BUEN FIN CON MIL 500 MDP 
Ni la inflación, ni el tránsito habrían sido factores que condicionaron que no se lograra la meta de los mil 600 
mdp que se tenían previstos de derrama económica este Buen Fin, aunque aun así Querétaro se posicionó 
como el tercer lugar nacional con mayor derrama económica, sólo detrás de la capital del país y de Guadalajara, 
informó Fabián Camacho, presidente de la Canaco. (N, AM, PA, P) 
  
NO SE ALCANZÓ META DE DERRAMA ECONÓMICA EN BUEN FIN: CANACO 
La meta de derrama económica prevista para la edición 2022 del Buen Fin por parte de la Canaco no se alcanzó, 
ya que solo se generaron mil 500 mdp; 100 mdp menos que lo proyectado para los cuatro días de duración del 
ejercicio comercial, confirmó Fabián Camacho, presidente del organismo. (CQRO, EUQ, P) 
  
POR FIN CRECERÁ EL COMERCIO EN 2022 
Las empresas afiliadas a la de la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo (Canaco) en Querétaro 
podrían registrar un crecimiento del 8% al finalizar el año, de acuerdo con el presidente del organismo, Fabián 
Camacho Arredondo. (DQ) 
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JUEZ SUSPENDE A NIVEL NACIONAL LA ENTRADA EN VIGOR DEL NUEVO SISTEMA EDUCATIVO DEL 
PAÍS  
Debido al amparo que existe a nivel federal para no implementar el programa piloto del nuevo modelo 
educativo impulsado por el gobierno federal en las 30 escuelas de Querétaro que sería se está dando a conocer 
a los docentes de preescolar, primaria y secundaria el plan de estudios para elaborar propuestas de proyectos 
integradores así lo reconoció la secretaría de educación pública Leticia Ramírez Amaya. (DQ PA, P) 
  
SEP INSISTE EN NUEVO MODELO EDUCATIVO 
Ante la suspensión del nuevo modelo educativo propuesto por la SEP del gobierno federal su titular Leticia 
Ramírez, este martes en visita al estado de Querétaro, compartió que, a pesar de la suspensión de su aplicación 
por orden judicial, ya se capacita a los docentes en México para su futura aplicación.  (N) 
 
CANACO, INEA Y SEP FIRMAN CONVENIO POR LA EDUCACIÓN EN QUERÉTARO 
La Canaco firmó un convenio de colaboración con el Instituto Nacional para la Educación de los Adultos, con 
el objetivo de mejorar la alfabetización entre las plantillas laborales del sector empresarial en el estado, 
comentó la secretaria de Educación Pública, Leticia Ramírez. (DQ, N, AM, CQRO, PA, P) 
  
CON ANALFABETISMO, 29.2% DE ABUELITOS 
En el estado de Querétaro existen 64 plazas comunitarias que son operadas por el Instituto Nacional para la 
Educación de los Adultos (INEA), las cuales se encuentran en las zonas con mayor vulnerabilidad y mayor 
rezago escolar en el estado de Querétaro, ya que, según el INEGI en la encuesta de Censo Población y Vivienda 
del 2020, el mayor porcentaje de población analfabeta de Querétaro en se encuentra entre las personas de 75 
años y más con 29.2 %. (DQ) 
 
ORGANIZACIONES SOCIALES REQUIEREN MÁS APOYO ESTATAL  
Pablo Armando González, investigador de la Escuela Nacional de Trabajo Social de la UNAM, denunció que se 
estima que las organizaciones de la sociedad civil (OSC) padecen por la inexistencia de programas federales 
de apoyo a ellas, lo que provoca que un 70 por ciento de estas se encuentren inactivas. (AM) 
   
UAQ PRESENTÓ ANTE FISCALÍA TRES DENUNCIAS RELACIONADAS CON EL PARO ESTUDIANTIL 
La UAQ ya ingresó tres denuncias a la FGE, derivadas de afectaciones que se registraron durante el paro 
estudiantil que concluyó el pasado 28 de octubre; dio a conocer la rectora Teresa García. Se trata de una 
denuncia interpuesta por los oficiales de seguridad de la institución que fueron desalojados del Centro 
Universitario por la comunidad estudiantil, debido a presuntos actos de acoso e intimidación a las y los 
estudiantes. (DQ, EUQ, CQRO) 
  

COLUMNAS Y OPINIÓN 
  
EXPEDIENTE Q “NARANJA” 
Por Adán Olvera  
La violencia contra la mujer es un tema cultural, sistémico y que existe en todos los niveles de nuestra sociedad 
y ha alcanzado todas las esferas en las que se desarrollan las mujeres. Así lo dice una mujer que precisamente 
enfrentó un paro estudiantil por esta y otras razones vinculadas a la violencia contra la mujer. Teresa García 
Gasca, rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), hace reflexiones ante el Día de la Eliminación 
de la Violencia Contra la Mujer este 25 de noviembre. Hoy Querétaro es la entidad más violenta contra las 
mujeres; violencia que es prácticamente en su totalidad ejercida por los hombres y que es un tema que se tiene 
que trabajar de manera intensa ante hechos como el reciente paro estudiantil en la UAQ. Según datos de la 
Encuesta Nacional Sobre la Dinámica en las Relaciones en los Hogares, al menos 70 por ciento de las mujeres 
que los habitan, han experimentado al menos una situación de violencia en razón de género y los espacios más 
violentos para ellas son el ámbito comunitario con el 22.4 por ciento, seguido del laboral con 20.8 por ciento, 
relación de pareja con el 20.7 por ciento y en la escuela con el 20.2 por ciento. Hoy otra cosa que preocupa es 
que son las redes sociales, el espacio y plataforma para la denuncia ciudadana de la violencia hacia la mujer y 
es que hay un adeudo histórico de casos de revictimización que padecen las mujeres agredidas, por parte de 



 

Coordinación de Comunicación Social 6 

Miércoles 23 de noviembre de 2022 

las autoridades encargadas de este tema; niñas y mujeres víctimas de violencia incrementan en Querétaro, por 
una cuestión cultural y educativa; las denuncias en redes sociales se hacen cada vez más recurrentes, al no 
encontrar el apoyo deseado por parte de alguna autoridad y lo peor de todo ante la creencia que la denuncia 
dejará las cosas en impunidad. Es bien sabido que las víctimas atraviesan diversas dificultades a la hora de 
presentar sus querellas, en algunos casos su integridad queda expuesta y no siempre se otorgan las medidas 
de precaución para protegerlas en casos de agresiones. De Rebote. Será la Defensoría de Derechos Humanos, 
la que se encargue de proteger y velar por la integridad de los periodistas en Querétaro, la ley le dará 
facultades para estas acciones que ya veremos qué alcance tienen porque en tema de protección a periodistas, 
casi siempre se minimizan las cosas. (DQ) 
  
CUARTO DE GUERRA 
FIESTA. El viernes será inaugurada oficialmente la Feria Internacional Ganadera que se suspendió en 2020 y 
2021 a causa de la pandemia. Antes del muy esperado concierto de Julión Álvarez, el gobernador Mauricio 
Kuri encabezará la apertura y dará su aval a la nueva organización del evento, encargada especialmente al 
empresario Carlos Alcocer. DESDÉN. Las formas son muestra de oficio y abren o cierran puertas. Viene al caso 
porque hace un año Mauricio Kuri inauguró su administración con un gesto sin precedentes para la 
Universidad Autónoma de Querétaro, otorgando por única vez un alza presupuestal de 13 por ciento. Pero ni 
así se apareció la rectora Teresa García Gasca para dar una declaración conjunta y tomarse la foto con el 
gobernador. Todo lo contrario. SOLOS. Pudieron más los asesores morenistas que se la pasan buscando 
“adversarios”, como Gonzalo Martínez, a quien por cierto la rectora tuvo que sacrificar en la hoguera de los 
paristas, y hoy esa falta de oficio tiene a la UAQ lejos del alza del 2021, lejos del senador y ex rector Gilberto 
Herrera y también lejos del Gobierno estatal. Ni de aquí… ni de allá. (ESSJR, DQ)  
 
#ASTERISCOS 
DE VERDE. Como cada cuatro años, ver jugar a la selección mexicana de fútbol en un mundial paraliza todas 
las actividades. Tanto en oficinas como en escuelas, negocios y hogares, se dieron cita para ver el primer juego 
del Tri. No faltaron los políticos, diputados y alcaldes, quienes “se pusieron la verde” para apoyar al equipo. Lo 
único por mejorar: la convocatoria para ver los juegos de México en las megapantallas; faltaron muchos 
aficionados al estadio.  SIN POLARIZAR. Antes de la ‘megamarcha’ a la que ha convocado el presidente de 
México para el próximo 27 de noviembre, el diputado local y vocero nacional del PRI, Paul Ospital, hizo un 
llamado a los ciudadanos a “no seguirle el juego al presidente”, pues explicó que la reacción de López Obrador 
a la marcha para defender al INE es solo un síntoma de la división y polarización que busca mantener el 
presidente.  PARA 2023. Con el Fin de Año a la vuelta de la esquina, el proyecto de movilidad para mantener y 
construir nuevas ciclovías tendrá que esperar al próximo año, reconoció Oriana López Castillo, secretaria de 
Obras Públicas Municipales de la capital. Además, el recurso para la Secretaría de Movilidad fue menos de lo 
esperado, por lo que habrá que aguardar al paquete presupuestal del 2023. (AM) 
  
BAJO RESERVA 
Pasó desapercibida la visita de Ramírez Amaya por QuerétaroNos dicen que ayer estuvo en Querétaro la titular 
de la SEP, Leticia Ramírez Amaya. Tuvo varias actividades, pero todas de bajo perfil y con muy poca cobertura 
de la prensa local. Tampoco se tuvo registro de alguna reunión con el gobernador Mauricio Kuri o con la 
secretaría de Educación estatal, Martha Soto. Tampoco se acercó a la UAQ. En pocas palabras, la funcionaria 
federal vino a territorio estatal, visitó una escuela en Pedro Escobedo y tuvo reuniones con Canaco y también 
con sus cuates, entre ellos el senador morenista Gilberto Herrera y después se fue sin pena ni gloria. El 
Presupuesto crecerá 13% en el gobierno capitalino. Ayer por la noche, nos cuentan, el cabildo capitalino que 
encabeza Luis Nava, dio a conocer que para 2023 ingresarán a la tesorería municipal un total de 6 mil 040 
mdp, cantidad que equivale a un aumento de 13% frente a lo que se aprobó para 2022. Este monto, nos 
comentan, es una previsión que establece la autoridad a través de la Ley de Ingresos. Para cumplir con dicha 
meta presupuestal, nos refieren, se contempla en esta bolsa las transferencias federales y también su 
recaudación propia, misma que nos cuentan no considera nuevos impuestos, ni tampoco un incremento a las 
actuales contribuciones. Esto se da, nos aseguran, por quinto año consecutivo. (EUQ 2) 
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ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Reportan saldo blanco en Buen Fin 2022. La SSC informó que los trabajos coordinados entre la policía 
queretana y los diversos centros y plazas comerciales, tiendas departamentales y de autoservicio, tianguis y 
mercados, contribuyeron a que el Buen Fin 2022 terminará con saldo blanco en la Zona Metropolitana de la 
entidad. Sin embargo, reportó la puesta a disposición ante la autoridad competente de 20 personas que 
incurrieron en algún delito, principalmente fardería, y más de 30 apoyos ciudadanos, como resguardar 
menores de edad o adultos mayores extraviados y cambiar neumáticos dañados de automóviles, entre otros. 
En el operativo instrumentado en más de 200 puntos, participaron alrededor de mil 500 elementos policiales 
de las diversas corporaciones de seguridad. Entre las labores realizadas, también estuvo la supervisión a las 
empresas de seguridad privada, para que cumplieran con sus protocolos de atención. Y hubo un monitoreo 
permanente mediante el CIAS y los C4 municipales; a la par de los recorridos de inhibición de conductas 
antisociales, al interior y exterior de los inmuebles, oficiales reiteraban a la población las medidas de 
autocuidado para realizar sus compras seguras. Del 19 al 30 de diciembre, periodo vacacional en gobierno 
estatal. Que el Oficial Mayor, Mario Ramírez, informó que para el segundo periodo vacacional 2022, alrededor 
de 2 mil 197 trabajadores del Poder Ejecutivo del Estado de Querétaro tomarán vacaciones del 19 al 30 de 
diciembre, para regresar a laborar el 2 de enero de 2023. Cada dependencia dejará personal en activo en este 
periodo vacacional, para cubrir cualquier necesidad que se presente. Asimismo, informó que en la última 
quincena de noviembre y la primera quincena de diciembre se pagará el aguinaldo a cerca de 4 mil 800 
trabajadores; y que se pagará lo correspondiente al segundo pago de la prima vacacional de este año por 10.5 
días, cuando la primera parte se saldó en julio, para completar 21 días pagados en este año. Queretanos en 
Tengo Un Sueño 2022. Que César Mondragón Antonino, de 12 años, y Alondra Cosme González, de 11, de la 
comunidad de El Coyote, en Amealco de Bonfil, representarán a Querétaro y al Semillero Creativo de Teatro y 
Fotografía de dicha demarcación, en el evento de cultura comunitaria que organiza la Secretaría de Cultura 
del Gobierno de México Tengo Un Sueño, que tendrá lugar en el Auditorio Nacional mañana jueves 24 de 
noviembre. Tengo Un Sueño, según se informó, es “un espacio de encuentro y pronunciación contra el racismo 
y clasismo”.  (CQRO 2) 
  
FUEGO AMIGO  
San Memo en el Corregidora. Memo Ochoa agigantó su figura. En su quinta Copa del Mundo se convirtió en 
“San Memo” al atajar un penal a uno de los mejores delanteros del mundo, el polaco Robert Lewandoswki. La 
sorpresiva derrota de Argentina contra Arabia Saudita fue una inyección de optimismo en plena madrugada 
para los asistentes que acudieron al coloso del Cimatario con playeras verdes, blancas y rojas para apoyar y 
gritarle a la pantalla gigante su afición y esperanza por la victoria tricolor. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Buena Noticia. Tras un encuentro con el presidente de la Fundación Ciudad, Tomás Rafael Vera Romero, el 
gobernador Mauricio Kuri anunció a Querétaro como la ciudad sede para la realización del III Foro 
Iberoamericano de Ciudades 2023, espacio donde se reunirán autoridades de múltiples ciudades 
iberoamericanas y expertos en desarrollo urbano, medio ambiente y movilidad. Cuando el río suena, agua 
lleva. (PA 1) 
  
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Venegas Ramírez 
Tendencias. Se dio a conocer la encuesta de intención del voto de Massive Caller del 21 de noviembre rumbo 
al Senado de la República para el caso de Querétaro. El documento recién salido del horno y tratándose con 
las reservas del caso por ser la casa de encuestas favorita del PAN, arroja resultados interesantes. Por ejemplo, 
a la pregunta de ¿si hoy fueran las elecciones (al Senado) por cuál partido votaría?, el 38.1% respondió que lo 
haría por el PAN; el 29.3% por Morena; el 6.3 por el PRI; el 7.9 por otro y el 18.4% aún no decide su voto. Es 
decir, a menos de dos años del proceso electoral de 2024, Acción Nacional y Morena son las dos opciones 
fuertes, llevando la delantera el partido del gobernador Mauricio Kuri por 8.8% de la intención. Destaca 
también el 18.4 por ciento de indecisos. En la encuesta de octubre, PAN tenía un 39.2 y Morena un 30.9, ambos 
partidos bajaron sus porcentajes. Y creció el número de indecisos, al pasar de 17.2 en octubre, a 18.4 en este 
mes. En el rubro ¿quién le gustaría que fuera el candidato?, por el PAN, el 31.3 respondió que Luis Nava; el 
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13.8 que Roberto Sosa y –ojo- el 10.3% mencionó a Rogelio Vega. El 9.5 lo hizo por Ana Paola López Birláin; el 
5.1 dijo que Guillermo Vega y el 4.1% que Enrique Vega; por último, el 2.8 apoya a Sonia Rocha. En Morena, el 
33.8% mencionó a Santiago Nieto Castillo; el 18.8% a Gilberto Herrera Ruiz; el 12.1% a la rectora Tere García 
Gasca y el 5.9% al notario Arturo Maximiliano García. Por el PRI, el ex gobernador José Calzada va a la cabeza 
con 37.5 por ciento de menciones; el diputado local Paul Ospital con16% y la presidenta de ese partido, Abigail 
Arredondo con 12.5%. Comparando la medición, con la de octubre, el alcalde Nava bajó un punto. Roberto 
Sosa cayó 1.5, y Rogelio Vega, el jefe de Gabinete y muy cercano a Mauricio Kuri, creció dos puntos, al pasar de 
8.3% a 10.3%. En el caso de Morena, Nieto Castillo bajó 1.5 al pasar de 35.3 a 33.8%; Gilberto Herrera subió 
1.5% al pasar de 17.3 a 18.8; Tere García cayó del 14.4 al 12.1 y Arturo Maximiliano creció de 3.6 a un nada 
despreciable 5.9%. Para cerrar, Calzada Rovirosa se cayó .6% pues en octubre tenía un 38.1 de intención, 
contra un 37.5 en noviembre. Paul Ospital subió del 14.7% al 16.1% y Abigail Arredondo bajó de 14.3 a 12.5%. 
Esta, como dicen los clásicos, es la fotografía del día, pero nos da un acercamiento a las decisiones que podrían 
tomar las dirigencias nacionales de los tres principales partidos dentro de poco más de un año, cuando se 
elaboren las listas al Senado de la República. Ya falta menos. La encuesta de Massive Caller fue realizada en 
mil casas de Querétaro, vía telefónica. Hoy por hoy, Luis Nava puntea. -OÍDO EN EL 1810- Entrevista. Al 
finalizar el encuentro entre México y Polonia, el gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, habló del empate 
cardiaco, logrado por los del Tata Martino: “Jugó muy bien México. Debimos haber ganado y empatamos 
gracias al paradón de Memo Ochoa, que por supuesto es del América”. Coincido. -¡PREEEPAREN!- Sin 
contratiempos. Estuvo en Querétaro la secretaria de Educación Pública, Leticia Ramírez para firmar un 
convenio educativo con el INEA y la Canaco. La funcionaria, famosa por no conocer el nuevo modelo educativo 
cuando llegó a la SEP, dijo que este esquema está siendo difundido en preescolar, primaria y secundaria y 
confía en que, tras librar temas legales, pueda ser implementado en todo el país. Espero que no. -
¡AAAPUNTEN!- Reyes adelantados. La Canaco local informó que la derrama económica por el Buen Fin en el 
estado superó los mil 500 millones de pesos. Fabián Camacho Arredondo, presidente de la Canaco mencionó 
que derrama se quedó por debajo de la estimación, de mil 600 millones de pesos, pero no fue una mala cifra a 
nivel nacional. “Después de Ciudad de México y Guadalajara, Querétaro se posiciona por encima de ciudades 
como Monterrey o con el mismo Puebla, sobre todo por el dinamismo que representa la entidad”, comparó 
Camacho Arredondo. Algo es algo. -¡FUEGO!-Por cierto. El presidente de Canaco, Fabián Camacho ha dicho en 
su primer círculo que no vería con malos ojos buscar la candidatura del PAN a la presidencia municipal de 
Corregidora en 2024. Ello, a pesar de que hay en fila como 13 mil 500 aspirantes. ¡Porca miseria! (PA 2) 
  
#POLÍTICA CONFIDENCIAL 
¿Retrasos? El plazo establecido por la SDUOP para la entrega del nuevo puente de Santa Bárbara está por 
concluir y aún se ven muchos detalles pendientes. Los trabajadores ahora rompen parte del asfalto en la 
dirección que se suponía ya estaba abierta y trabajan a marro y cincel para detallar la barrera de contención. 
Quienes circulan por la zona nos comentan que, a unas semanas de cumplirse el plazo, los conductores aún 
pasan hasta 50 minutos para cruzar debido a la reducción de carriles. Selección. Gran fervor y expectativas 
causó el debut de la Selección Mexicana en el Mundial de Qatar, tanto así que se colocó una pantalla en la 
explanada del estadio Corregidora para que los queretanos disfrutaran del juego en armonía. Sin embargo, 
gran parte de los asientos lucieron vacíos y hasta algunos miembros de la prensa se sumaron para disfrutar 
del partido en el que México empató con Polonia. Tragedia. El fin de semana se registró otro accidente en la 
carretera 57, esta vez la víctima, una joven de 19 años residente en el municipio de Corregidora, fue embestida 
por un camión de transporte privado que circulaba a exceso de velocidad y en sentido contrario por la vía. Su 
familia busca apoyo por parte de las autoridades del IQT para que la tragedia no quede impune. (P 1) 
 
EL ALFIL NEGRO 
Ochoa: Luego de la hazaña lograda ayer en Qatar por Memo Ochoa, ya rezumba en las tribunas un grito de 
unificación nacional en busca de la paz y la concordia, un grito razonable y consciente: ¡Ochoa para presidente! 
(N) 
#EN LA MIRA 
Rezago educativo, pendiente. Los datos que ofreció la titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), 
Leticia Ramírez Amaya, en su visita a Querétaro son preocupantes: un rezago educativo de medio millón de 
queretanos. Esto sin duda es una llamada de atención para fortalecer las estrategias que incentiven la 
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formación de los ciudadanos y así adquieran mayores herramientas desde la educación básica. Si bien 
Querétaro se ha posicionado como un polo de atracción de industrias nacionales y extranjeras por la 
conectividad y el desarrollo de una infraestructura adecuada para el sector industrial, que requiere de mano 
de obra calificada (la cual está a la vanguardia), es importante reducir esa brecha educativa. Otro tema 
interesante que surgió de la visita de la titular de la SEP es lo referente al nuevo modelo educativo, en el que 
enfatizó sobre que se busca privilegiar más la regularización de los conocimientos de los estudiantes que la 
reprobación. Recordemos que la pandemia, pese a generar la posibilidad de la educación a distancia, provocó 
diversos problemas en la adquisición de nuevos aprendizajes. Un dato que está muy oculto en este tema es el 
de la deserción, con la pandemia ya a cuestas. En nuestra edición de hoy, le llevamos los pormenores de la 
reunión de ejidatarios con el titular de la Secretaría de Desarrollo Sustentable, Marco Del Prete Tercero, sobre 
el decreto de la Peña Colorada. Sigue la polémica. (AM) 
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